

COMPTE-RENDU de la sortie du 20 MAI 1983

à AUNAY-sous-AUNEAU

P. Delahaye (1)

Le but de cette excursion, organisée par Pierre Boudier, était l'étude, essentiellement botanique, de la haute vallée de l'Aunay, affluent de la Voise, en amont d'Aunay-sous-Auneau.

Les participants au nombre d'une quinzaine furent accueillis par M. Couvenant, Maire d'Aunay-sous-Auneau.

L'Aunay a creusé son lit dans le calcaire de Beauce, plus ou moins meulériisé, qui est visible en de nombreux endroits surtout à la faveur d'anciennes carrières.

Le vallon est boisé, sauf au voisinage de la source, occupée par un marécage, bordé de champs et de pelouses calcicoles. Du point de vue botanique, en dehors des espèces courantes de la chênaie-charmaie, nous avons observé :

1°/ un certain nombre d'Orchidées, favorisées par la présence de calcaire dans le sous-sol ; outre Listera ovata, abondante dans le sous-bois, signalons :

Cephalanthera xiphophyllum, près des carrières

Orchis purpurea

Neottia nidus-avis, espèce sans chlorophylle qui vit en saprophyte, se nourrissant donc directement des matières organiques de l'humus.

Ophrys muscifera (= insectifera), dans le sous-bois

Loroglossum hircinum, l'"orchis-bouc", encore en bouton dans la pelouse calcicole

Platanthera chlorantha, orchis blanc, observé en lisière du bois sur le plateau

(au total, 7 espèces d'Orchidées)

(1) Museum de Chartres, 12, rue St-Michel 28000 CHARTRES

2°/ une station assez étendue, mais la seule existant en Eure-et-Loir, d'Asarum europaeum. Cette plante, de la même famille que les Aristoloches, appartient au groupe des espèces euro-sibériennes et elle se trouve ici très près de la limite occidentale de son aire. Elle n'existe pas dans le domaine atlantique.

La zone étudiée, et plus généralement l'Est du département d'Eure-et-Loir, voient disparaître, de la même façon un certain nombre d'espèces continentales dites encore, pour l'Europe, médio-européennes.

Citons, présents ici :

- Cornus mas, le Cornouiller mâle, si abondant dans l'Est du Bassin de Paris, qui ne dépasse pas, vers l'Ouest, la ligne Dreux-Maintenon-Orgères-en-Beauce.
- Cirsium oleraceum, abondant dans les prairies humides de l'Est de la France et de Suisse, qui devient très rare à l'Ouest de la vallée de la Voise (où il est abondant)

°
° °

A cause de la présence à cet endroit d'au moins trois espèces végétales en limite d'aire, nous envisageons de faire figurer la haute vallée de l'Aunay dans l'inventaire Z.N.I.E.F.F. (Zones Naturelles d'Intérêt Ecologique Faunistique et Floristique).